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MAIO DE 2022

ESTIMADO/A SERVIDOR/A E ESTUDANTE DO IFC

Olá, esperamos encontrá-los/as bem! 

Finalizado mais um Seminário da Educação Profissional Técnica Integrada ao 

Ensino Médio é hora de rememorar e de deixar registrado por onde trilhamos 

durante o evento. 

Nos dias 24 e 25 de maio, a CIPATEC local de cada campus, demais servidores 

e representantes estudantis de cursos técnicos integrados estiveram presentes 

na cidade de Sombrio para discussão e avaliação das diretrizes e implantação 

dos projetos pedagógicos de cursos. E como foi importante o Seminário como 

momento de formação, trocas de experiências e alinhamento institucional para 

o fortalecimento e defesa do Ensino Médio Integrado! 

Na sequência, trataremos de forma resu-

mida os principais pontos abordados no 

Seminário. Ah, mas não esqueçam, o semi-

nário foi transmitido pelo canal do Youtube 

do Campus Sombrio e está disponível para 

poderem assisti-lo na íntegra!

Dia 24/05 
https://youtu.be/rtRXWwPgT2Y

Dia 25/05 
https://youtu.be/GQT6D5stAqU

Como em todo Seminário, a primeira parte do evento foi dedicada para a 

mesa de abertura de autoridades e formação sobre temas atinentes à oferta 

do Ensino Médio Integrado.

Na mesa de abertura estavam presentes as Direções Gerais e Direções de 

Ensino, Pesquisa e Extensão dos Campi Sombrio e Santa Rosa do Sul, repre-

sentantes das pró-reitorias e Direção Executiva representando também a 

https://youtu.be/rtRXWwPgT2Y
https://youtu.be/GQT6D5stAqU
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reitora do IFC. Em suas falas, além de dar as boas vindas aos participantes 

do Seminário, os componentes da mesa ressaltaram a importância do evento 

enquanto espaço de reflexão e acompanhamento sobre as Diretrizes de Ensino 

Médio Integrado do IFC. 

 

Após a abertura do evento, foi o momento 

de apreciarmos as apresentações cultu-

rais dos estudantes do Campus Sombrio. E 

que apresentação! Momentos como esses 

somente reforçam como a arte tem papel 

fundamental na formação dos sujeitos!

Encerrado o momento de abertura do Semi-

nário, partimos na sequência para a mesa 

de discussão. O tema das falas foi a Inter-

face da permanência e êxito com a orga-

nização escolar e o currículo, tendo como 

palestrantes a coordenadora pedagógica 

Luciana Ferreira Tavares Ramos da Escola 

da Serra de Belo Horizonte e o pró-reitor 

de ensino Ricardo Cardoso do IFNMG, com 

mediação da professora Josefa.

A palestra teve início com a fala de Luciana que relatou sua experiência na 

coordenação da Escola da Serra de Belo Horizonte de vertente construtivista, 

em que espaços e tempos são organizados a partir de ciclos de aprendiza-

gens. Luciana descreveu a importância do estudante se sentir pertencente a 
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instituição escolar como estímulo à permanência e êxito. Destacou a relação da 

organização dos espaços com o currículo, e como isso pode ser pensado para 

incluir as diferentes adolescências que ocupam os espaços escolares. Para 

tanto, é importante considerar diferentes óticas sobre a adolescência, fazendo 

mão de estudos, por exemplo, do campo da Neurociência e da Psicologia.

Na sequência, o professor Ricardo abordou a diferença entre políticas de 

combate à evasão e políticas de permanência. Trouxe que a noção de fracasso 

escolar é associada não só a fatores como desigualdade social e ineficácia 

pedagógica, mas também em questões relacionadas ao próprio estudante, 

como deficiências, lacunas e carências. O professor nos provocou no sentido 

de se observar não somente os fatores que causam a saída dos estudantes 

no curso, mas também quais os motivos que mantêm os estudantes no curso.

Na continuidade do evento, final da tarde até o início da noite, foi o momento 

reservado para os cursos dialogarem sobre o processo de implantação dos 

Projetos Pedagógicos, sendo considerado um momento riquíssimo para troca de 

experiências e avaliação dos avanços e desafios presentes na nova proposta 

nos cursos técnicos integrado do IFC. Temas como integração, práticas profis-

sionais, atividades diversificadas, avaliação, dentre outras fizeram parte da 

discussão. Ah, também participaram da discussão sobre a avaliação dos Proje-

tos Pedagógicos as representações estudantis dos campi. Como foi bonito ver 

o entusiasmo dos estudantes dialogando com colegas de outros campi, apon-

tando avanços e desafios na oferta dos cursos técnicos integrados. A avaliação 

por parte de todos os atores envolvidos no processo, permite que diferentes 

pontos de vista sejam considerados, o que engrandece todo o processo.

As discussões entre as coordenações de curso e entre os estudantes foram 

sistematizadas e apresentadas no último dia do seminário.
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No dia seguinte, 25 de maio, iniciamos a manhã com o diálogo sobre o cenário 

da educação profissional e tecnológica na Rede Federal. O Pró-Reitor de 

Ensino do IFSC, professor Adriano Larentes da Silva e a nossa Pró-Reitora de 

Ensino, professora Josefa Surek de Souza estabeleceram um bate-papo com 

os presentes apresentando os caminhos trilhados na rede federal e espe-

cificamente no IFC e no IFSC para o fortalecimento da oferta dos cursos 

técnicos integrados.

A professora Josefa deu boas vindas a todos e iniciou as falas enaltecendo a 

importância de ações integradas com o nosso instituto irmão, o IFSC, para 

que possamos partilhar experiências. Na sequência a Pró-Reitora trouxe um 

pouco sobre o movimento em rede, destacando o entendimento que os Projetos 

Pedagógicos dos cursos técnicos integrados dos IFs não estão em conflito com 

a reforma do Ensino Médio, pois não só atendem como avançam em muitos 

aspectos a reforma do ensino médio no sentido da garantia de uma formação 

sólida integral que posteriormente permitem ao estudante fazer suas 

próprias escolhas.

Professor Adriano pontuou que o IFSC não 

tem ainda Diretrizes para a oferta dos cursos 

técnicos integrados e que o diálogo com o IFC 

permite a troca de experiências sobre saberes 

acumulados no processo de construção da 

Política. O professor destacou que o ensino 

técnico integrado não é apenas uma forma de 

oferta, mas sim uma concepção de educação 

com base conceitual definida e que tem sido 

referência na oferta do ensino médio.

Na sequência das atividades da programação, tivemos o momento de apre-

ciação final do parecer sobre as Diretrizes da Educação Técnica Integrada ao 

Ensino Médio elaborado pelo Grupo de Trabalho instituído pela CIPATEC. A 

mesa apresentou de forma sucinta o histórico da construção do parecer e a 

organização estrutural da minuta, que contém um breve histórico da construção 

das Diretrizes, o posicionamento institucional com as devidas justificativas 

perante a reforma do ensino médio, revisão da Resolução 016/2019 IFC/

CONSUPER, conclusões e anexo. No anexo está contido o parecer de docentes 
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do IFC, que contém a avaliação dos objetivos específicos de cada área do 

conhecimento da Base Comum Curricular e como esses estão contemplados 

nas Diretrizes dos cursos técnicos do IFC. Como síntese da apresentação da 

mesa, foi destacado que a Resolução 016/2019 IFC/CONSUPER não está em 

conflito com as reformas educacionais e que nossa normativa não só atende 

como avança na perspectiva da formação integral, integrada, politécnica e 

omnilateral. 

Por fim, foi o momento em que servidores e 

estudantes do IFC puderam relatar à plenária 

a avaliação sobre os avanços e desafios na 

implantação dos projetos pedagógicos de 

cursos técnicos integrados reformulados à luz 

da Resolução 016/2019 – IFC/CONSUPER.

Como encaminhamento dos relatos dos servidores e estudantes destacam-se:

• Na próxima edição do Seminário, dedicar tempo maior para diálogo 

entre os cursos;

• Organização de espaços virtuais para troca de experiências e 

diálogo entre os cursos visando manter as discussões ativas;

• Retomar a discussão sobre avaliação, metodologias, integração, 

sobrecarga, atividades diversificadas, dentre outros pontos desta-

cados na plenária.

Para o VI Seminário da Educação Profissional Técnica Integrada ao Ensino 

Médio no ano de 2023, ficou o indicativo do campus São Bento do Sul como 

sede. Encerrando o evento, a professora Josefa agradeceu a presença de 

todos e a contribuição do campus Sombrio e Santa Rosa do Sul na organização. 

O professor Lucas finalizou destacando a presença de todos no evento de 

tamanha grandeza para a instituição e agradeceu a contribuição dos campi 

do IFC com o evento.

Um abraço carinhoso a todos e todas e até a próxima edição!

Proen/Propi/Proex
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